


Газета основана и издается в Воронеже с 20 мая 1917 года№65 (25693) | Среда, 4 мая 2011 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Подготовлено по сообщениям информационных агентств, 
пресс-служб и корреспондентов «Коммуны».

Время ноВоСтей

Во
ро

не
ж

Ск
Ая

 о
бл

АС
ть

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валюта
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области переменная облачность, без осадков; 
ветер переменного направления, слабый; температура 
+20…+25.

5 мая по области – облачно с прояснениями, местами 
небольшие дожди, в отдельных районах – умеренные 
кратковременные дожди, местами грозы; ветер юго-
восточный, ночью – слабый, днём –умеренный, при грозе 
местами порывистый; температура ночью +8…+13, 
днём +18…+23.

6 мая по области – облачно с прояснениями, местами 
небольшие дожди, в отдельных пунктах умеренные 
кратковременные дожди, местами грозы; ветер юго-
восточный, ночью – слабый, днём –умеренный, при грозе 
местами порывистый; температура ночью +8…+13, 
днём +17…+22. 
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Об инновациях в России 
Научно-практический семинар «Инновационное развитие 

России и возможности региона» собрал в ВГУ сотрудников 
научных учреждений и вузов, руководителей и сотрудников 
департаментов правительства Воронежа и топ-менеджеров 
ведущих местных организаций, сообщает пресс-служба вуза. 
Приехали и специалисты из Москвы. «Какие факторы могут 
ускорить развитие инноваций?», «Стратегия модернизации 
российской экономики: региональный аспект», - вот не-
которые из тем докладов. Прошёл также «круглый стол» с 
участием учёных-экономистов и представителей областной 
власти.

Юристы объединяются
В Воронежской области создано региональное отделение 

Общероссийской общественной организации «Ассоциация 
юристов России».  Председателем Воронежского региональ-
ного отделения избран Юрий Агибалов, заместитель губер-
натора. Деятельность её будет направлена, прежде всего, на 
содействие в решении социально значимых задач в регионе, 
повышение правовой культуры и правового просвещения, 
обеспечения конституционных прав граждан. 

Дачные поезда открывают сезон
В связи с началом дачного сезона ОАО «Пригородная пас-

сажирская компания «Черноземье» Юго-Восточной железной 
дороги назначило в мае в обращение пригородные поезда. 
Ежедневно будет курсировать пригородный поезд №6406 со-
общением Воронеж – Колодезная, отправлением в 7.02, при-
бытием в 8.20. А 8, 9 мая и далее по воскресным дням вводится 
в обращение пригородный поезд №6407 сообщением Лиски 
– Воронеж, отправлением в 13.50, прибытием в 16.25.

Навязчивая реклама
Воронежское УФАС России возбудило дело в отношении 

местного оператора телефонной связи ЗАО «Кодотел» за 
нарушения законодательства РФ о рекламе. Как сообщили в 
пресс-службе ведомства, основанием послужило обращение 
одного из абонентов. Так, он пожаловался, что на его теле-
фон неоднократно приходили смс-сообщения рекламного 
содержания с сервера компании, несмотря на его предупре-
ждении о запрете на рассылку. Рассмотрение дела намечено 
на 11 мая.

Новые полисы медстрахования
Полис обязательного медицинского страхования (ОМС) 

единого образца, введенный в России с 1 мая 2011 г., будет 
действовать до 1 января 2014 г. или до его замены на универ-
сальную электронную карту, сообщил представитель Феде-
рального Фонда ОМС. Появление полисов нового образца не 
означает, что россиянам нужно выстраиваться в очереди на 
обмен. Выданные ранее полисы также будут действовать до 1 
января 2014 г., независимо от того, какой срок указан на них. 
Представитель Федерального Фонда ОМС еще раз напомнил, 
что процедура выдачи новых медполисов единого образца 
будет проходить поэтапно, по мере обращения гражданина за 
медицинской помощью.

Ликвидация бен Ладена
Спецназ США готов был взять Усаму бен Ладена живым, 

однако террорист №1 был уничтожен в ходе завязавшейся 
перестрелки. Операцию под личным командованием директора 
ЦРУ США Леона Панетты проводила группа спецназовцев 
вооруженных сил США - прежде всего, ВМС, в количестве 
15 человек. Останки бен Ладена были перевезены на борт 
американского авианосца «Карл Винсон», находившегося в 
северной части Аравийского моря. С соблюдением исламских 
обрядов тело бен Ладена было погребено в море. 

Свободы печати в мире стало меньше
Ситуация с соблюдением свободы печати в мире за минув-

ший год «еще более ухудшилась». К такому выводу пришла 
американская правозащитная организация «Фридом хаус», 
обнародовавшая свой очередной ежегодный доклад «Свобода 
печати - 2011».  В десятку стран, где ситуация обстоит хуже 
всего, вошли КНДР (196-е место), Туркменистан, Узбеки-
стан, Ливия, Эритрея, Мьянма, Белоруссия, Куба, Иран и 
Экваториальная Гвинея. Из бывших советских республик 
«свободными» «Фридом хаус» считает лишь Эстонию, Лат-
вию и Литву, «частично свободными» - Грузию, Молдавию 
и Украину. Все остальные, в том числе Россия, оказались в 
списке «несвободных».
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- Надо пользоваться тем, 
что Господь нам даёт, - гово-
рит отец Михаил. – Молитва 
и святая вода благоприят-
ствуют нашим стремлениям. 
Но самое главное, чтобы мы 
верили в лучшее. Всё осно-
вывается на вере - если бы мы 
знали, что ничего не вырас-
тет, мы бы не кидали семени. 

Но мы надеемся и верим. И 
всегда надо следовать словам 
апостола Иакова: «Вера без 
дел мертва».

ООО «Ольховлогское» 
- одно из немногих в Во-
ронежской области сельхоз-
предприятий, развивающееся 
уверенно и поступательно. 
Хозяйство в последние годы 
- в лидерах районного эконо-
мического соревнования. 

Веря в лучшее

Древняя традиция освящения полей перед началом 
посевных работ возобновилась в сельхозпредприя-
тии «Ольховлогское» Каменского района. Настоятель 
Трёхстенской церкви Острогожского благочиния 
отец Михаил по просьбе руководителя хозяйства 
Василия Коротких совершил молитвы «об изобилии 
плодов земных», «на нивах» и «над гумном», а также 
окропил святой водой поля хозяйства и сельскохо-
зяйственную технику. 

анастасия лиХачЁВа,
ученица 11«А» класса 
воронежской средней школы №38

Первый – «Маленькие но-
веллы о большой войне» – был 
показан год назад и вызвал 
искренний интерес зрителей. 
Что побудило практикующего 
нейрохирурга вновь обратить-
ся к сложной теме? Владимир 
Игоревич отвечает просто: зов 
сердца. А ещё – стремление 
донести воспоминания фрон-
товиков и очевидцев военных 
событий до наших современ-
ников.  

- День Победы – ещё и 
наш семейный праздник, - 
говорит Владимир Игоревич. 
- Мои родные воевали. Тесть 
Борис Митрофанович Ще-
голеватых был командиром 
танковой роты, участвовал в 
сражении под Прохоровкой. 
Тётя Ирина Александровна 
Макашова – военврач, про-
шла путь от Сталинграда до 
Берлина. А ещё 9 Мая от-
мечают свои дни рождения 
моя старшая дочь и тёща. Так 

что это наш общий семейный 
праздник.

Наверное, закономерно, 
когда человек столь серьёзной 
профессии открывает в себе 
дар сценариста, режиссёра, до-
кументалиста, с неподдельным 
интересом беседует с фронто-
виками и очевидцам событий 
военных лет. А отправной 
точкой в своём творчестве он 
считает строки из стихотво-
рения «Вспомните, ребята» 
поэта-фронтовика Давида Са-
мойлова: «….как они стояли у 
военкомата с бритыми навечно 
головами…». Тронул сердце 
этот, на первый взгляд, про-
стой и такой пронзительный 
образ! Владимир Игоревич на-
чал заниматься ретроспекцией 
военных событий. Сначала 
это были съёмки в День По-
беды ветеранов на площади, у 
мемориалов, на праздничных 
улицах города с дочерьми 
Александрой и Ксенией, а 
позднее и с внучкой Ариной. 
Затем стал записывать вос-
поминания о начале войны, 
о запомнившихся событиях, 

о том, как пришла Победа. 
Героями фильма стали люди 
воевавшие и гражданские, на 
судьбу которых наложила от-
печаток война. Мама автора, 
Ксения Александровна Мака-
шова, рассказывает с экрана о 
том, как на её глазах 13 июня 
1942 года в воронежском саду 
Пионеров от фашистских бомб 
погибли дети.

- Тема войны уже не отпу-
скает меня, и я создал второй 
видеофильм, - рассказывает 
Владимир Игоревич. – «Мой 
верный «Бостон» повествует 
о двух воронежцах, бывших 
военных лётчиках, командире 
экипажа Иване Александро-
виче  Малове и штурмане Ана-
толии Ивановиче Меркулове. 
Они воевали на американских 
бомбардировщиках «Бостон», 
которые ласково называли 
«мой верный». На них оба 
героя были атакованы, и – вот 
такое совпадение – каждый 
на одном двигателе сумел по-
садить свой самолёт на свой 
аэродром. Их рассказ о том, как 
летали, были подбиты в бою, о 

встречах с лётчиками из фран-
цузского полка «Нормандия 
– Неман», лётчицами из полка 
Валентины Гризодубовой лёг в 
основу новой работы. 

- Ивана Александровича я 
не знал, меня с ним познакоми-
ли, а вот Анатолий Иванович, 
как оказалось, был моим учите-
лем по черчению и рисованию 
в школе, - улыбается Владимир 
Матвеев.

Главные герои фильма по-
знакомились несколько дней 
назад. Они примут участие в 
премьерном показе фильма 
«Мой верный «Бостон» в ки-
нотеатре «Спартак». Туда же 
придут и участники фильма 
«Маленькие новеллы о боль-
шой войне». Таким образом, 
все герои соберутся вместе. 
Благодарные зрители и органи-
заторы премьеры преподнесут 
им красные гвоздики в знак 
глубокой признательности. 

Билеты на фильм «Мой 
верный «Бостон» можно по-
лучить в vip-кассе кинотеатра 
«Спартак» бесплатно. Сеанс -  
8 мая в 11 часов.

«Тема войны не отпускает меня»
Накануне Дня Победы в воронежском кинотеатре «Спартак» состоится просмотр документального фильма «Мой верный «Бостон». 
Это уже второй фильм о войне доктора наук, профессора Воронежской медицинской академии Владимира Матвеева

Герои фильма военные лётчики Анатолий Иванович 
Меркулов и Иван Александрович Малов.
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В первый день мая, несмотря 
на дождливую погоду, более 
10 тысяч горожан пришли 
на площадь Победы, чтобы 
принять участие в демонстра-
ции, которая по инициативе 
областного Совета проф-
союзов в этом году прошла 
под девизом «За достойные 
рабочие места и заработную 
плату!» По уже сложившейся 
в последние годы традиции в 
общем шествии участвовали 
региональные политические 
партии.

Валерий казаНоВ

В 10.30 утра колонна с разно-
цветными флагами, транспаран-
тами и цветами двинулась по про-
спекту Революции к площади 
Никитина. Здесь, возле «Утюжка», 
состоялся митинг, который от-
крыл председатель Воронежского 
областного Совета профсоюзов 
Алексей Овчинников. 

Губернатор Алексей Гордеев, 
поздравив воронежцев с Праздни-
ком Весны и Труда, отметил, что 
Первомай объединил людей, име-
ющих разные взгляды на жизнь и 
разные политические пристрастия. 
Но все присутствующие сходятся 
в главном – стремлении сделать 
жизнь людей в Воронежской об-

ласти достойной и счастливой. 
Он сказал:

- Сегодня ставится вопрос: как 
сделать так, чтобы зарплата соот-
ветствовала потребностям людей, 
а ее повышение опережало рост 
тарифов ЖКХ? Именно трудящий-
ся человек должен стать основой 
среднего класса нашей страны.

Не упустили своей возможности 
в этот праздничный день себя по-
казать региональные партийные 
организации. «Правороссы» перво-
майский митинг провели возле 
памятника Пушкину. Коммунисты 
собрали своих приверженцев у па-
мятника жертвам белого террора. 
После традиционного митинга, 
который завершился исполнением 

«Интернационала», в небо взмыли 
сотни красных шаров. 

И разлился Первомай широкой, 
полноводной рекой по площадям, 
улицам, скверам города. Специаль-
но к 1 Мая было приурочено откры-
тие парков. Заработали городские 
фонтаны - светомузыкальный в 
Кольцовском сквере, на площади 
Победы, в Петровском сквере. 

 «Единороссы» после демон-
страции занялись более конкрет-
ными делами. В рамках проекта 
партии «Город-сад»  на территории 
физкультурно-плавательного цен-
тра Воронежского государствен-
ного архитектурно-строительного 
университета (ВГАСУ) разбили 
сквер «Студенческий». Студенты  

ВГАСУ из Воронежа, Новой Гви-
неи, Камбоджи, Вьетнама, Марокко 
высадили берёзы, катальпы.

Грандиозное по масштабу ме-
роприятие в этот день разверну-
лось в городском парке «Дина-
мо». Здесь воронежцы увидели 
«Берлинскую наступательную 
операцию». Главный организатор 
исторической реконструкции – 
воронежская региональная обще-
ственная организация «Набат». 
Многочисленным зрителям по-
казали эпизод сражения, которое 
произошло в окрестностях Берли-
на 1 мая 1945 года. В зрелищном 
действе, в котором не обошлось 
без стрельбы, взрывов пиротех-
ники, приняли участие военно-
патриотические клубы Воронежа, 
Самары, Нижнего Новгорода, 
Владимира, Новосибирска, Бел-
города, Пензы, Калининграда, 
Самары и Ростова-на-Дону.

Однако не все исторические ре-
конструкции сведены были к теме 
Второй мировой. Сотни зрителей 
в эти праздничные дни увидели и 
рыцарские поединки, и сражения 
Отечественной войны 1812 года. 
На фестивале было около трёхсот 
участников баталий разных эпох. 

…Во вторник, спеша на работу, 
успел заметить: город чистый, 
словно и не было трёх выходных. 
Коммунальщики успели навести 
порядок. 

Разлился рекой Первомай
В области широко прошли торжества, посвящённые Празднику Мира, Весны и Труда

В канун праздника Весны и 
Труда губернатор Алексей Гор-
деев по поручению Президента 
России Дмитрия Медведева 
вручил государственные на-
грады, а также награды Во-
ронежской области лучшим 
представителям предприятий 
промышленности, строитель-
ства, жилищно-коммунальной 
сферы, сельского хозяйства и 
других отраслей.

Среди тех, кто собрался 
в этот весенний день в зале 
Дома правительства, - маляр и 
монтажник, водитель и слесарь, 
токарь и оператор машинного 
доения, тракторист и электро-
газосварщик, представители 
других рабочих профессий. За 
достигнутые трудовые успехи и 
многолетнюю добросовестную 
работу одни из них Указом 
Президента России отмечены 
орденами и медалями, звания-
ми заслуженных работников 
в своих отраслях, другие - по-
четными знаками «Благодар-
ность от земли Воронежской» 
и почетными грамотами прави-
тельства области.

Управление по взаимодей-
ствию со СМИ и административ-

ной работе облправительства.

Первый  
лауреат  
Платоновской

Награды  
людям труда

Совещание совета по при-
суждению Платоновской пре-
мии в области литературы и 
искусства, в который входят 
именитые представители твор-
ческой интеллигенции Воро-
нежской области и страны в 
целом, прошло под председа-
тельством губернатора Алексея 
Гордеева.  

Как сообщил директор 
Международного Платонов-
ского фестиваля Михаил Быч-
ков, из длинного списка номи-
нантов на первую Платонов-
скую премию остались лишь 
четыре фамилии. Каждый из 
участников совещания высту-
пил в защиту наиболее достой-
ной, по его мнению, фигуры. 
Многие оценивали номинан-
тов с точки зрения близости 
их творчества к творчеству 
самого Андрея Платонова, 
имя которого носит премия. 
В результате большинством 
голосов премия присуждена 
известному писателю и пу-
блицисту Борису Екимову из 
Волгоградской области. 

- Если говорить о схожести с 
Платоновым, то, на мой взгляд, 
этих двух авторов сближает 
умение многогранно передать 
через свои произведения осо-
бенности времени, в котором 
им довелось жить, - отметил 
Алексей Гордеев. 

Следующий номер выйдет 6 мая.
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МНеНия

Градус  
русофобии

Владимир АлекСееВ
Лиски

К боли никогда нельзя привыкнуть. Она 
ломает или закаляет, ожесточает или 

заставляет любить жизнь ещё яростнее 
и искреннее. В девятилетнего Митрошу 
Преснякова первая пронзительная боль 
ворвалась в голодном 1933-м. Смертью от 
голода кормильца-отца. Через пять лет, 
посчитав, видно, что её всё ещё не достаёт 
в маленьком неокаменевшем сердце, боль 
догнала подростка неожиданной смертью 
мамы и в 14 лет обрекла его на сиротство. 
Приютил, не дал сгинуть в голодные пред-
военные годы средний брат-инвалид.

«Ноги у него параличом высушены 
были, совсем не ходил, - вспоминает жена 
Митрофана Мартыновича Мария Игна-
тьевна. – Но уж такой он рукодельный был, 
любую утварь починить мог. Мы тогда с 
ними соседями жили. Помню, все хуторяне 
к нему несли – кто примус, кто радио, а то 
и патефон, никому не отказывал. Он и Ми-
трофана на мастеровую железнодорожную 
работу надоумил-нацелил…».

Та нацеленность обернулась поступле-
нием 16-летнего паренька в Лискинское же-
лезнодорожное училище. И работать бы ему, 
помогая двум братьям и сестре осиливать 
деревенское неприкаянное сиротство, не 
подоспей к Дону война проклятущая. И ока-
зался он за Уралом, куда вместе с училищем 
эвакуировали и ещё недоученных кочегаров 
да машинистов… Рвался на фронт, в окопы, 
чтобы мстить извергам, но ему определили 
другой фронт, не менее ответственный и 
важный для будущей Победы. Требовались 
специалисты-железнодорожники, чтобы на 
фронт срочно доставлять военную технику. 
Это и делал кочегар паровоза, а потом и по-
мощник машиниста Митрофан Пресняков. 
Честно делал и самоотверженно. «Трудно 
и голодно было, - вспоминает он сквозь 
слёзы. – На долгую дорогу от Челябинска 
к фронту с танками на платформах давали 
паровозной бригаде «литерных» эшелонов 
карточку продуктовую. 800 граммов хлеба 
да крупы горстка по той карточке выходи-
ли. Где отоваришь её, а где и нет – к фронту 
поезда привести спешили. Крупу варили 
на ходу, у топки паровозной…». Спешили 
так, что однажды платформы с танками не 
вписались в «кривую» и с насыпи упали. 
Сутки их поднимали, но к войскам нашим 
привезли вовремя – скоростью паровозной 
те сутки в дороге навёрстывали. Недавно, 
вспоминая с земляком-железнодорожником 
Иваном Лозовым, кто и где войну свою 
воевал, вспомнил Митрофан Мартынович и 
про тот сход за Челябинском. «Мать честная, 
- всплеснул руками сосед-собеседник.- Так я 
ж в том эшелоне сопровождающим был! Вот 
ведь, скажи, судьбина военная: сутки с теми 
танками пластались, поднять спешили, а с 
земляком разминулись...».

Со многими горями-бедами разминула 
Митрофана Преснякова дорога Южно-
Уральская. От пикирующих стервятников 
уберегла, пули-бомбы мимо уводила. А с 
бедою, на всю жизнь больно ужалившей за 
год до Победы, разминуться не помогла.

В начале июля 1944-го, подцепив на 
ЧТЗ очередные платформы с «трид-

цатьчетвёрками», поездная бригада оста-
новилась на станции приписки Верхний 
Уфалей. Пока военные, сопровождавшие 
груз, суетились в конторе станции с 
провозными документами, помощник 
машиниста Пресняков обходил с осмо-
тром поезд. У одной из теплушек увидел 
толпу людей. Оказалось, из щели в полу 
вагона на замазученные шпалы звенящей 
струйкою истекала рисовая крупа. Жен-
щины и детишки сгребали зёрнышки риса 
вместе со щебёнкою и рассовывали её по 
карманам. Уговорив людей разойтись, 
Митрофан законопатил злосчастную 
щель и направился было к паровозу. Но 
толкнул под руку голодный соблазн: не 
удержался, сгрёб со шпал пригоршку 
рисовых зёрен. Знать бы, что горсточка 
та всю судьбу его дальнейшую от порога 
Победы отвернёт…

Железнодорожника с «литерного», не-
сущего к паровозу рис в ладонях, увидел 
кондуктор с хвостового вагона встречного 
и «стукнул» куда следовало. На ближай-
шей станции в паровозную будку вошли 
люди в форме ведомства госбезопасности. 
Вода в кружке с рисом только и закипеть 
успела…

«Трибунал осудил меня в три дня – 
время скорое на расправу было, - вновь 
туманятся от слёз жгучих стёкла очков Ми-
трофана Мартыновича. – Чтоб машиниста 
не тронули, я показал трибуналу, что подо-
брал и варил рис украдкой от него – его же 
детишки малые дома ждали…».

Десять будущих лет ждала его теперь 
вечная колымская мерзлота, золотой 
прииск «Комсомолец» за Магаданом да 
продуваемые северными ветрами «зеков-
ские» дощатые бараки исправительно-
трудового лагеря АВ-6 с «колючкою» 

по периметру и свирепыми волкода-
вами в предзоннике. По приговору 
военного трибунала Южно-Уральской 
железной дороги бывший железнодо-
рожник стал «исправляться» в том лагере 
молотобойцем-золотодобытчиком. Но на 
вечной мерзлоте не задубенела от обиды 
душа его, да и мысль согревала: золото 
тоже нужно стране для приближения По-
беды. О ней, долгожданной, и узнал он из 
«тарелки» радио, вмёрзшей в столб над 
лагерным плацем. И не один он плакал 
тогда слезами радости на злом колым-
ском ветру…  За честный труд его Колыма 
отпустила на свободу на два года раньше 
отмеренного ему трибуналом срока. И 
справку с оттисками его пальцев вместо 
орденов-медалей такую вот выдала (на 
фото).

Куда направить жестоко искорёженную 
войною колею жизни своей? Кому нести 
печаль-тоску неизбывную?  Эти мысли 
отчаяния ещё 8 месяцев после досрочного 
освобождения глушил в себе Митрофан 
Пресняков, оставаясь на Колыме с не-
радостною справкой-свободою в карма-
не «зековской» телогрейки. Вместе со 
скальною породою рвал-глушил горькие 
думы толовыми шашками бывший же-
лезнодорожник, ставший вольнонаёмным 
шурфовщиком. 

К осиротевшей за войну маленькой 
родине своей, в хутор Шведово подле 

Лисок, круглый сирота Митрофан Пре-
сняков пришёл в августе 1952-го. К вечеру 
положил иссыхающий букетик полевых 
ромашек у края расстрельных Демченков-
ских ярков, куда война сгребла-сбросила 
сестру-красавицу да брата-инвалида. 4 
сентября с потёртою справкою о своей 
досрочной свободе явился «для учёта» в 
Лискинский РОМ МГБ. Всё ещё «пора-
жённому в правах», ему оставлено было 
лишь одно право – на жизнь. Но и по-
слевоенный её отрезок достойно прожил-
прошёл он, хотя к «железке» больше не 
вернулся. Работал вальщиком валенок в 
лискинской артели имени Ленина, потом 
молотобойцем-кузнецом в местной МТС. 
Трудом своим праведным снял с себя клей-
мо «пораженца в правах» - 21 поощрение в 
трудовой книжке! 

6 июня 1945-го нашла вчерашнего ко-
лымского «зека» признательная медаль его 
Победы – «За доблестный труд в Великой 
Отечественной войне 1941-1945гг.». При-
лагалась к той медали красная картонная 
корочка с золотом тиснения – «Ветеран 
Великой Отечественной войны». Но опять 
будто усечённым в правах остался рядо-
вой кузнец Победы – вроде как и ветеран 
войны, но не её участник, словно обочиною 
от него война та прошла. Льготу ветеран-
скую имеет, но ограниченную статьёй 20 
Закона «О ветеранах». Хотя по большому 
счёту какой же он не участник, если без 
его  «тридцатьчетвёрок» в его эшелонах к 
фронту наша общая Победа намного доль-
ше шла бы к воротам Берлина? Но тянется 
за ним вина, вместившаяся в пригоршню 
фронтового риса.

Горстка риса
Cудьба | Три года Митрофан Пресняков водил к фронту эшелоны с танками,  

а Победу встретил на Колыме

Тамара ГАшимоВА
Фото Михаила ВязОВОгО   

Ольга Васильевна не так 
давно попала в разряд пен-
сионеров. Бодрая, энергичная, 
она полна сил и планов. Знает, 
что должна сделать завтра, 
что через месяц, а что через 
несколько лет. Единственное, 
что может как-то изменить 
их, – это здоровье. Верней, не-
здоровье.  Но такой роскоши, 
как валяться в постели, из-
мождённой болезнями, Ольга 
Васильевна не может себе по-
зволить никак. А потому  едва 
только услышала по радио 
объявление о работе Центра 
здоровья, сразу позвонила и 
записалась на приём. 

Центр здоровья открылся в 
Лискинском районе 1 декабря 
2009 года и больше года на-
ходился в приспособленном 
помещении. Месяц назад спе-
циалисты Центра справили 
новоселье в новом корпусе 
Лискинской центральной рай-
онной больницы. Он входит в 
семёрку таких же центров, от-
крытых в течение нескольких 
лет в Воронеже,   Борисоглебске 
и Россоши. Так же как и другие 
его собратья, укомплектован 
современной медицинской 
техникой. Чтобы работать на 
ней, медперсонал прошёл спе-
циальную подготовку.

Итак, Ольга Васильевна 
пришла в Центр здоровья. Сна-
чала она уже прошла тестиро-
вание на психотесте, который 
определил, есть ли отклонения 
в психо-эмоциональном со-
стоянии. Медсестра Мария 
Манукян  измерила ей вес, 
рост, давление, пульс, все 
цифры занесла в базу данных 
пациента.

- Следующий шаг - экспресс-
кардиограмма на кардиовизо-

ре, - рассказывает заместитель 
главного врача Лискинской 
центральной районной боль-
ницы Тамара Фролова. - На 
руки и ноги надевают датчики, 
на экране появляется изобра-
жение сердца. Чем больше оно 
окрашено в зеленый цвет – тем 
лучше. Красные очаги – сигнал 
тревоги. Терапевт и кардиолог 
читают полученные данные и 
разрабатывают индивидуаль-
ную программу оздоровления 
с учётом необходимых иссле-
дований крови. Если выявля-
ются серьезные заболевания, 
пациента направляют в по-
ликлинику или стационар для 
дальнейшего углубленного ис-
следования или лечения. Также 
мы проверяем проходимость 
сосудов нижних конечностей, 

смотрим соотношение в орга-
низме жировой и мышечной 
массы, воды. 

Эта методика — биоим-
педансометрия - не входит 
в программу обязательного 
комплексного медицинско-
го  обследования. Но, тем 
не менее, по словам Тамары  
Алексеевны, пользуется боль-
шим спросом среди женщин. 
Особенно тех,  кто,  желая 
стать более стройными, на-
чинает изнурять себя заня-
тиями в тренажёрном зале 
или новомодными диетами. 
На повторном обследовании 
результативность самоистяза-
ний видна как на ладони.   

В этом году в Центре по-
явился новый специалист — 
гигиенист стоматологический. 

Он осматривает ротовую по-
лость пациента, заполняет 
зубную формулу данными о 
состоянии слизистой полости 
рта, наличии кариеса, воспа-
ления десен. А ещё расскажет, 
какую щётку и пасту лучше 
выбрать, наглядно покажет, 
как нужно правильно чистить 
зубы. К сожалению,  мало кто 
об этом знает. А здоровые зубы 
– составная часть общего само-
чувствия человека.

По результатам обследова-
ния составляют карту здоро-
вья, рассказывают о режиме 
питания, физической актив-
ности и нагрузке, какая наи-
более оптимально подходит 
конкретному человеку. Если 
состояние здоровья позволяет, 
направляют в зал лечебной 

физкультуры, где инструктор 
назначает комплекс упражне-
ний на десять сеансов.

- Вообще глава администра-
ции района Виктор Шевцов  
уделяет большое внимание 
здоровью населения. Одно из 
наглядных тому подтвержде-
ний — строительство нового 
здания центральной районной 
больницы, оснащение отделе-
ний самой современной меди-
цинской техникой, - говорит 
главный врач Лискинской 
ЦРБ Елена Барковская. - Из-
вестно, что состояние здоровья 
человека лишь на десять про-
центов зависит от качества 
медицинского обслуживания и 
на пятьдесят – от образа жизни 
и питания. Поэтому так важно 
обучать людей правилам со-

хранению здоровья и долго-
летия. В Центре проводятся 
«школы здоровья», тренинги, 
семинары, консультации по 
различным вопросам сохра-
нения здоровья. К сожалению, 
чаще всего в Центр обраща-
ются люди зрелого возраста. 
Молодёжь откладывает это на 
потом, ссылаясь на занятость, 
нехватку времени. Человек 
всегда находит причины, что-
бы оправдать свое невнимание 
к здоровью. Сначала говорит 
– мне некогда, а потом - не к 
чему. Между этими понятиями 
— жизнь...

…На всё про всё у Ольги 
Васильевны ушло чуть больше 
сорока минут. То есть меньше 
часа на то, чтобы обратить вни-
мание на своё здоровье...

Как узнать всё о своём здоровье 
Репортаж из  Центра здоровья Лискинского района 

– Русофобия в бывших 
советских республиках при-
нимает новые формы. Стой-
кость негативных настроений 
по отношению к России в 
некоторых молодых государ-
ствах свидетельствует об их 
крайне ограниченном исто-
рическом потенциале. Они 
до сих пор не могут выйти из 
пелёнок самоутверждения, 
и для этого им необходимо 
нигилистическое отношение 
к предшествующему периоду 
истории. Отрицание сжигает 
национальный потенциал 
исторического творчества.

К сожалению, положение 
русских после разрушения 
СССР – тема, которая долгое 
время не осознавалась нашим 
обществом. В начале 90-х 
годов я была в числе тех, кто 
остро ставил вопрос о разде-
лённом русском народе, о том, 
что Россия – мать русских 
и наша политика должна 
исходить из этого. Наши со-
отечественники, даже будучи 
гражданами других стран, 
должны чувствовать себя 
частью русской нации.

Замалчивание этой про-
блемы приводит к тому, на-
пример, что сейчас в Латвии 
фактически ликвидируются 
русские школы. По сути, 
идёт посягательство уже на 
человеческую личность, куль-

турную самоидентификацию. 
Человеку не дают учиться на 
языке, на котором он дума-
ет! И все молчат. В том же 
Евросоюзе закрывают на это 
глаза, отделываясь рекомен-
дациями.

Существуют и проблемы 
в Средней Азии, где прямым 
и косвенным образом всё 
делается для того, чтобы не 
пустить русских в управление 
и культуру. Наши посольства 
стараются этого не замечать, 
чтобы избавить себя от лиш-
ней головной боли. Диплома-
ты больше заинтересованы в 
сотрудничестве с формаль-
ными или марионеточными 
объединениями.

Наше общество, как ни 
печально, свыклось с мыслью, 
что русские и русскоязычные 
в некоторых странах бывшего 
Союза являются людьми вто-
рого сорта. Наши толстосумы 
с удовольствием покупа-
ют недвижимость в той же 
Прибалтике. И со стороны 
государства, когда речь идёт 
о крупных экономических и 
политических задачах, инте-
ресы соотечественников зача-
стую приносятся в жертву.

Для того чтобы русских 
уважали за пределами Рос-
сии, нужна системная, вели-
кодержавная в лучшем смыс-
ле этого слова политика.

Наталия НАРОЧНИЦКАЯ,  
член Комиссии по противодействию попыткам фальсификации 
истории России в ущерб интересам России: 

В недрах Госдумы готовится заявление, в котором 
депутаты выразят своё беспокойство по поводу 
«высокого уровня русофобских настроений на 
постсоветском пространстве». Каково сегодня 
положение наших соотечественников и что 
может сделать Россия для их защиты? 

– Я думаю, стоит разде-
лять позицию национальных 
элит и населения бывших 
республик СССР. Зачастую 
простые жители терпимо и 
даже относительно добро-
желательно относятся к рус-
скому и русскоязычному 
населению. В отличие от них 
местные политики стараются 
заручиться расположением 
Запада, демонстрируя дис-
танцию от наследия Совет-
ского Союза. Каждая такая 
демонстрация подтвержда-
ет лояльность Пентагону и 
Брюсселю, за которую ру-
ководство этих государств 
осыпают определёнными 
бонусами, которые, кстати, 
как правило, не доходят до 
населения. Поэтому заявле-
ния российской стороны надо 
адресовать тем политикам 
постсоветского пространства, 
которые хотят быть «святее 
папы римского», постоянно 
признаваясь в своей нелюбви 
как к России, так и к рус-
скоязычному населению в 
собственных государствах.

Латвия – один из немно-
гих примеров, где антипатии 

ко всему русскому у власти 
и населения совпадают. Это 
вызвано, с одной стороны, 
традиционным латышским 
национализмом, с другой 
– опасением, что русские 
станут причиной размывания 
латышской национальности. 
На этих страхах активно 
играют политики национали-
стической ориентации.

Россия, конечно, могла бы 
сегодня занять более жёст-
кую позицию по отношению 
к странам с повышенным 
градусом русофобии. С учё-
том, кстати, того, что среди 
граждан этих стран начался 
процесс разочарования в сво-
их прежних приоритетах: Ев-
ропа оказалась далеко не так 
щедра и бескорыстна, как они 
ожидали. Эти государства 
подверглись довольно жёст-
кому удару кризиса. Россия 
на этом фоне представляется 
им неким островом стабиль-
ности. Нам стоит проводить 
более активную политику, за-
щищать русскоязычное насе-
ление, вести проросcийскую 
пропаганду среди титульного 
населения республик. 

Александр ШАТИЛОВ,  
заместитель директора Центра политической конъюнктуры:

Вспоминается недавняя история с памятным знаком на 
месте крушения самолёта с польской правительственной де-
легацией. Смоляне заменили его, убрав возмущавшие многих 
слова о советском геноциде. И такое отнюдь не оскорбительное 
действие вызвало бурю негодования в Польше. В Эстонии же 
практически официально наших отцов и дедов клеймят окку-
пантами, ставят оскорбительную табличку рядом с памятником 
героям, а мы сохраняем равнодушное спокойствие. Что же ещё 
должны сделать «постсоветские русофобы», чтобы задеть нас 
за живое?!

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Александр ДЮКОВ, директор фонда «Историческая память»:

– В ряде постсоветских 
стран русские рассматривают-
ся как «пятая колонна» Рос-
сии. Кроме того, имеет место 
быть попытка построения на-
циональных идентичностей, 
не имеющих ничего общего с 
русскими духовными и куль-
турными ценностями.

В прошлом можно было 
сделать гораздо больше, чем 
сейчас. Думаю, в 90-е годы 
правительства свежеиспечён-
ных государств, столкнувшись 
с жёсткой позицией России, 
были бы сговорчивее. Однако 
тогда этими вопросами серьёз-
но не занимались ни МИД, ни 
другие госструктуры.

Тем не менее работа ведётся, 
со следующего года начинает 
работать специализированный 
Фонд правовой поддержки со-
отечественников.

К сожалению, и наше 
общество ведёт себя недо-
статочно активно. И не по-
следнюю роль здесь играют 
СМИ. Вспомните, как осве-
щался перенос Бронзового 
солдата из центра Таллина и 
какую это вызвало реакцию. 
А недавняя история с уста-
новкой таблички «о русских 
оккупантах» рядом с этим же 
памятником была почти не 
замечена в российских СМИ 
и как следствие не всколых-
нула общественность. Наши 
журналисты вообще очень 
мало работают на «прибал-
тийском направлении» и 
плохо разбираются в том, 
что там происходит. Кроме 
того, на установку провока-
ционной таблички очень вяло 
отреагировали и российские 
политики. 

КОРОТКО
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Мэр Воронежа Сергей Колиух и секре-
тарь регионального политсовета партии 
«Единая Россия» Ирина Транькова встре-
тились с жителями дворов, в которых 
начинается благоустройство в рамках 
совместных программ правительства об-
ласти, администрации города и партии.

елена ПАВлоВА

- У нас в городе более пяти тысяч дворовых терри-
торий, - говорит глава городского округа г.Воронеж 
Сергей Колиух. -  Заниматься ими мы начали два 
года назад. По инициативе губернатора Алексея Ва-
сильевича Гордеева начала работать ведомственная 
целевая программа по благоустройству дворов. Денег 
тогда на это было немного. Но тем не менее, в 2009 
году мы сделали сто дворовых территорий и столько 
же в 2010 году. В этом году по инициативе депутатов 
Государственной Думы от фракции «Единая Рос-
сия» были выделены средства на благоустройство 
внутридворовых территорий и внутриквартальных 
проездов. Это то, что сегодня очень нужно жителям, 
потому что дворы не ремонтировались 20-30 лет, с 
момента, как эти дома построили. 

Первый двор, в который заехали власти, на На-
бережной Авиастроителей, 22, в Левобережном 
районе. Во дворе дома их уже ждали несколько 
десятков жителей. 

- За 24 года в нашем дворе ни разу не проводили 
ремонт, - сразу признается старшая по дому Анна 
Головина. – И мы были просто счастливы, когда 
нам сообщили, что наш двор попал в программу по 
благоустройству.  

Теперь во дворе заасфальтируют дороги, про-
ведут замену бортового камня, оборудуют заездные 
«карманы». Глава города дал поручение руководи-
телю управы района повесить во дворе эскизный 
проект двора и перечислить все виды работ, которые 
будут проводиться, чтобы жители могли сами кон-
тролировать весь процесс.

В Железнодорожном районе во дворе дома №79 
по ул. Димитрова инициативная группа жителей 
тоже ждала приезда властей. В их дворе есть игро-
вые и спортивные площадки, жители сами озелени-
ли двор, но справиться с разбитыми дорогами они 
самостоятельно не в силах. Теперь по программе 
благоустройства у них появится новый асфальт, 
бортовой камень, парковочные места для машин.

Заметные перемены к лучшему произойдут и в 
других воронежских дворах. На ремонт дворов  и 
проездов к ним по инициативе «Единой России» в 
2011 году из федерального бюджета выделено 436,3 
млн. рублей. В рамках этой программы «Дорога к 
дому» будут заасфальтированы дороги в 250 дворах 
и 60 проездов к ним. А в рамках ведомственной 
целевой программы «Благоустройство дворовых 
территорий Воронежской области на 2009-2011 
годы» уже благоустроено более 200 дворов. 

Дворы  
хорошеют
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Павел ПОПОВ,

кандидат исторических наук

В старину, как и в наше «новое 
капиталистическое» время, 

слишком мало находилось крупных 
коммерсантов, которые заботились 
об общественных благах Воронежа в 
такой же степени, как и о собствен-
ном кармане. Редким исключением 
стал дворянин Вильгельм Герма-
нович Столль (1842 – около 1924), 
происходивший из немецкой семьи, 
из плеяды видных воронежских 
колонистов-лютеран XIX века.

Его отец, Герман Фридрихович, 
окончил медицинский факультет 
Дерптского университета. Когда 
сыну исполнилось два года, он по-
лучил назначение в Воронеж «го-
родовым» врачом (то есть главным 
врачом города) и переехал сюда 
вместе с семьей. Его стали вели-
чать на русский манер Германом 
Федоровичем, и вскоре о нем пошла 
добрая молва. Когда в 1850 годах 
врач занялся частной практикой, 
то горожане были наслышаны о 
нем как о сердечном, отзывчивом 
докторе, всегда готовом мчаться к 
больным даже по ночным вызовам 
и за свой счет лечить бедняков. С 
1857 года он же возглавил Совет 
местной лютеранской церкви. Обла-
дал талантом музыканта, сам играл 
в кирхе на органе.

Легкая смерть постигла Столля-
отца в 1887 году, когда он сидел за 
любимым музыкальным инстру-
ментом в церкви. К этому времени 
Столль-сын уже успел просла-
виться в Воронеже как «образцо-
вый капиталист», как организатор 
крупнейшего механического завода 
и как благотворитель по зову души. 
И это тогда, когда воронежские суды 
были полны дел о спорах между 
купцами, не поделившими доходы, 
о предпринимателях-неудачниках, 
не возвративших долги, потерпев-
ших крах…

Учился он в Рижском политех-

никуме. Стажировался за грани-
цей. Возвратившись в Воронеж, 
решил открыть здесь собственное 
предприятие на Большой Садовой 
улице (теперь ул. Карла Маркса). 
Начал с нуля, не имея крупного 
первоначального капитала, тем не 
менее, опираясь на доходы отца-
врача. Сначала это была небольшая 
мастерская с пятью рабочими. В 
1869 году 27-летний Столль сам 
сложил кузнечный горн, сам стал 
работать мастером, собирать плуги и 
бороны. Затем мастерская переросла 
в фабрику сельскохозяйственных 
машин.

В 1870 годы Вильгельм Столль 
расширяет производство, впервые 
в Воронеже устанавливает паровой 
двигатель, строит чугунолитейный 
цех. В 1879 организуется товари-
щество «на вере» под названием 
«Товарищество механического за-
вода В.Г. Столль и Ко», выпускаю-
щее оборудование для мельниц, 
плуги и другую технику. В 1896 
году организуется «товарищество 
на паях» – первое в нашем городе 
акционерное общество с паевым ка-
питалом 250 тысяч рублей. В конце 
XIX – начале XX века предприятие 
модернизируется, сооружаются 
большие цеха, налаживается выпуск 
маслобойного оборудования, дви-
гателей, паровых машин, насосов, 
электрооборудования. Продукция 
самого крупного воронежского за-
вода пользуется спросом во всей 
империи, многократно удостаива-
ется золотых и серебряных медалей 
на всероссийских и международных 
выставках. Делаются поставки для 
хозяйственных и культурных нужд 
Воронежа. Поныне столлевские – и 
стойки светильников у памятника 
И.С. Никитину, и чугунное надгро-
бие матери А.В. Кольцова.

Вильгельм – еще и первый вело-
сипедист Воронежа! Откуда-то из-за 
границы привез несколько двухко-
лесных и трехколесных «чудовищ», 
никогда у нас не виданных. С трудом 

усадил на неудобные высоченные 
седла своих друзей, среди которых 
были знаменитые математик Андрей 
Киселев и педагог Николай Бунаков. 
В 1883 году основал «Товарищество 
воронежских велосипедистов». И 
что за беда, если нельзя устроить 
велогонки на улицах? Пожалуй-
ста, все горожане приглашаются 
Столлем в большую залу при его 
заводе – для бесплатных учебных 
и показательных катаний не только 
на велосипедах, но и на… роликовых 
коньках! В той же легендарной зале 
устраиваются концерты и народные 
чтения. Так, завод становится одно-
временно спортивно-культурным 
центром Воронежа.

В 1895 году Столль приступает 
к профессиональной благотвори-
тельной деятельности, вступая в 
члены Мариинского попечительства 
о слепых. Благодаря ему в 1898 
году во дворе училища слепых от-
крывается бесплатная глазная ле-
чебница: филантроп строит на свои 
деньги высокое и светлое здание из 
сосны и обставляет его всем необ-
ходимым оборудованием. И тут же 
вносит большую лепту в начавшееся 
сооружение крупного здания для 
училища-приюта слепых. Насколько 
прекрасно это здание, вы можете 
судить сами: в нем размещается об-
ластной краеведческий музей.

Отзывчивый педагог, обучающая 
слепых детей, Анна Григорьевна 
Айдарова становится супругой 
Вильгельма Германовича. Добрые 
Столли берут на воспитание в свою 
семью сначала двух, а затем еще трех 
слепых девушек. А далее – внезапное 
горе: через год любимая Анна уми-
рает 37-летней, не успевая родить в 
браке детей. В память о ней немоло-
дой вдовец с новой энергией присту-
пает к опеке над чужими детьми. Он 
навсегда переселяется из города в 
Графскую, на дачу покойной супру-
ги, и там открывает частный приют 
для слепых. Выписывает из столицы 
преподавателей, обучающих деву-
шек массажу, вязанию, пению. Сам 
организует спектакли и концерты 
для публики, выпуская своих воспи-
танниц на сцену. И отныне горожане 
едут на представления в большой 
деревянный дом. Поразительно, но 
реконструированное столлевское 
здание и по сей день остается при-

городным культурным центром: 
здесь размещается железнодорож-
ный клуб.

Более того, Столль решился удо-
черить самую красивую и одаренную 
из своих подопечных – Агриппину 
Скрипникову, или, как ее ласково 
называли, Геночку. И даже нашел 
жениха для богатой Геночки: офицер 
Федор Павлов поселился в его доме. 
Так Вильгельм Германович обзавел-
ся шестью внуками. Их потомки до 
сих пор живут в Графской. Самые 
пожилые с восторгом рассказыва-
ли мне, что в дачном доме видели 
много чудес, созданных Столлем: 
старик продолжал бредить техникой. 
Водопровод качал воду из колодца 
прямо на кухню; ручная маслобойка 
необычайно быстро взбивала масло… 
Вдобавок старик-благотворитель 
слыл фотолюбителем: потомки по-
дарили мне виды дачи, сделанные 
хозяином. А самые прочувствован-
ные воспоминания таковы: «Как он 
любил детей! Как любил гулять с 
ними по лесу!».

Совсем недавно обнаружились и 
другие потомки – по линии внебрач-
ного сына Теодора, который, если 
верить семейной легенде, родился от 
Вильгельма Столля и его служанки 
Анны (или это была та же супруга, 
но до законного брака?). В любом 
случае, Столль оказался еще и на-
стоящим мужчиной.

Когда Столлю сказали, что гря-
нула антикапиталистическая рево-
люция, то он… не поверил в ее силу. 
И напрасно зять Федор забрал из 
банка несколько золотых слитков: 
тесть приказал все сдать назад! 
Знаменитый воронежец тихо умер 
в годы нэпа в своем пригородном 
доме, и его похоронили в соседнем 
Толшевском монастыре. Говорили: 
«Бог миловал хорошего человека».

Конечно, Столль не поверил бы и в 
то, что его предприятие полностью раз-
валится не при социализме (это был 
известный завод имени В.И.Ленина), 
а при новом капитализме. Увы, это 
так: даже корпуса почти все снесены... 
Впрочем, все же остался один бывший 
цех конца XIX века – нынешнее зда-
ние телекомпании «ТНТ-Губерния», 
памятник истории.

«Ненастоящий» капиталист
425 лет Воронежу425 лет Воронежу
НА КОНКУРС «КОММУНЫ»НА КОНКУРС «КОММУНЫ»

Вильгельм Германович 
Столль. Фото начала XX века.

Завод В.Г. Столля и Ко. Открытка начала XX века.

Закончился первый, не-
полный год моей работы в 
новом качестве депутата Во-
ронежской городской Думы. 
Что сказать, - сложный был 
год. Это и аномальная темпе-
ратура, и лесные пожары, и 
как результат – резкое ухуд-
шение здоровья большого ко-
личества людей. Надо сказать, 
зима нас тоже не побаловала 
умеренной погодой. 

Много событий пришлось 
на прошедший год, как в лич-
ном плане, так и в обществен-
ной работе. Из намеченных 
дел на 2010 год, к моему глу-
бокому сожалению, не все мы 
смогли выполнить, а некото-
рые позиции были перенесены 
на будущий, 2011, год. Хочу 
сказать, что я не вполне удо-
влетворен проделанной рабо-
той, вернее, ее результатами. 
В перспективе буду стараться 
прикладывать больше усилий 
именно на тех направлениях, 
которые были определены 
моими избирателями, и в том, 
что действительно является 
важным и необходимым как 
для жителей моего округа, так 
и для всего города в целом. 

В ходе анализа наказов из-
бирателей, поступивших на 
выборах в городскую Думу, 
были выявлены «узкие ме-
ста», и я определил для себя 
несколько важных направле-
ний работы в округе.

Основными проблемами, 
волнующими избирателей в 
округе, были: 

- вопросы здравоохране-
ния;

- капитальный ремонт мно-
гоквартирных домов, 

- благоустройство придво-
ровой территории, 

- неправомерные действия 
работников управляющих 
компаний и ТСЖ. 

Проблемы благоустройства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства, как и прежде, про-
должают оставаться самыми 
волнующими вопросами для 
жителей округа.

Помимо коллективных об-
ращений, связанных с пробле-
мами ЖКХ и благоустройства, 
поступило много обращений 
личного характера. Они каса-
лись вопросов оказания мате-
риальной помощи,  улучшения 
жилищных условий, оказания  
помощи  в вопросах здравоох-
ранения, работы городского 
транспорта, оказания юридиче-
ской помощи и многих других.

Все обратившиеся жители 
округа получили необходи-
мую помощь и соответствую-
щие вопросам консультации. 

По всем без исключения 
обращениям от граждан и ор-
ганизаций были направлены 
запросы в различные ведом-
ства, администрации, район-
ные управы и прокуратуры, 
в органы внутренних дел и в 
другие организации.

Также были даны ответы 
заявителям о принятых мерах 
или о способах разрешения 
проблемных ситуаций.

Всего в течение 2010 года 
в мой адрес обратилось более 
80 человек.

Особыми задачами в окру-
ге, многолетними проблемами 
являются проектирование 
и строительство детских са-
дов и школ в микрорайоне 
Дубрава (Коминтерновский 
район) и в жилом массиве в 
районе улицы Ломоносова 
(Центральный район). 

Так какая же работа была 
проведена за девять месяцев 
2010 года:

- для всех желающих го-
рожан были организованы 
автобусные поездки в Задонск 
для посещения комплекса 
православных храмов и мо-
настырей; 

- оказывалась помощь мно-
годетным семьям, одиноким 
матерям, ветеранам Великой 
Отечественной войны, пен-
сионерам, инвалидам, а также 
больницам и интернатам;

-  оказывалась материаль-
ная помощь для организации 
и проведения праздничных 
мероприятий Совету вете-
ранов, некоторым ветеранам 
были оформлены бесплатно 
подписки на газеты; 

- произведен ремонт ку-
хонного и сантехнического 
оборудования ветерану труда, 
почетному донору России;

- приобретались новогод-
ние подарки детям;

- неоднократно оказыва-
лась материальная помощь 
детям-инвалидам; 

- восстановлено движение 
маршрутного такси по улице 
Лидии Рябцевой, с конечны-
ми остановками на улицах 
Шишкова и Ильича; 

- начал работать новый 
маршрут, проходящий через 
Северный мост по улице Бур-
денко, соединяющий левый 
берег (ВАИ) и Северный 
район;

- отремонтирована кровля 
многоквартирного жилого 
дома № 59 по ул. Владимира 
Невского;

- сделано автономное осве-
щение подъездов в доме № 56 
в Березовой роще;

- восстановлена нормаль-
ная работа сети наружного 
освещения в микрорайоне 
Дубрава;

- включен в программу по 
капитальному ремонту в 2011 
году (в рамках ФЗ №185) дом 
№ 62 в Березовой роще; 

- оказывалась адресная по-
мощь семьям, пострадавшим 
от пожаров;

- вручались призы и цен-
ные подарки при проведении 
праздников День двора в Бе-
резовой роще;

- неоднократно поощря-
лись учащиеся и выпускники 
школ округа денежными сер-
тификатами; 

- остаток леса в микрорайо-
не Дубрава признан парковой 
зоной. 

Я обещал избирателям 
максимально возможно ре-
шать дорожные проблемы 
в частном секторе, по этой 
причине часть денежных 
средств в 2011 году я счел 
необходимым направить на 
эти цели. 

Финансовую помощь в 
2010 году получили все дет-
ские сады, школы искусств и 
детские спортивные школы, 

расположенные территори-
ально в 17-м округе.

В 2011 году главными, 
приоритетными направле-
ниями для меня как депутата 
остаются все те же вопро-
сы, инициированные мною в 
предшествующем году:

- строительство школы и 
детского сада в микрорайоне 
Дубрава; 

- строительство школы и 
детского сада в районе улицы 
Ломоносова;

-  реконструкция МУЗ 
ГО Городской поликлиники 
№ 1;

- канализирование улиц Га-
стелло, Бунакова и Дуговой; 

- строительство тротуара 
от Московского проспекта до 
ул. Шишкова;

- организация остановок 
и пешеходных переходов по 
бульвару Победы.

Кроме того, все школы, 
детские сады, школы искусств 
и спортивные школы в округе, 
без исключений, получат в 
2011 году финансовую под-
держку для решения своих 
текущих проблем.

Также все заявки, посту-
пившие в 2010 году, с просьба-
ми о  благоустройстве дворов 
и оснащении их детскими 
спортивными площадками бу-
дут выполнены практически 
полностью.

Ну и, конечно же, опера-
тивные и первоочередные за-
дачи – это оказание адресной 
помощи гражданам и выпол-
нение наказов избирателей 
17-го округа.

На контроле остаются 
«вечные» вопросы, связанные 

с ремонтом и строительством 
дорог. Особого внимания 
заслуживают переулки Спо-
койный и Здоровья, улицы 
Танкиста Серебрякова, Бу-
накова, Фронтовая, а также 
многие и многие другие. 

Продолжаю плодотворную 
работу во фракции «Единая 
Россия» в Воронежской го-
родской Думе. Принимаю 
активное участие в работе 
комиссий городской Думы 
по здравоохранению и по 
физической культуре, делам 
молодежи и спорту.

В данном отчёте сложно 
отразить всю работу, про-
водящуюся для жителей 
округа, а также практически 
невозможно рассказать во 
всех подробностях о дум-
ской деятельности, поэтому 
я достаточно часто выступал 
в прошедшем году по радио 
и неоднократно поднимал 
вопросы, связанные с про-
блемами здравоохранения, 
жилищно-коммунального 
хозяйства, и другие.

Считаю, что один из спо-
собов осуществления связи с 
жителями округа – это работа 
Общественной приёмной. Об-
ращаясь в приёмную с заявле-
ниями, предложениями, жало-
бами, просьбами,  избиратели 
не только решают вопросы, 
связанные с благоустрой-
ством дворовых территорий, 
работой служб ЖКХ,  но и 
помогают мне формировать 
свою дальнейшую полити-
ку, определять программу 
действий, корректировать 
основные направления в де-
путатской работе.

Отчёт депутата Воронежской городской Думы Игоря Александровича ТИМОФЕЕВА 
от двухмандатного избирательного округа № 17 о проделанной работе за 2010 год

Тимофеев Игорь Александрович – депутат Воронеж-
ской городской Думы третьего созыва. Член постоян-
ной комиссии городской Думы по здравоохранению, 
входит в состав постоянной комиссии по физической 
культуре, делам молодёжи и спорту. 
Член совета по противодействию коррупции в город-
ском округе город Воронеж, входит в состав межве-
домственной комиссии по установке и эксплуатации 
павильонов, киосков и выносного холодильного обо-
рудования на территории городского округа город 
Воронеж.
Электронный адрес: genymam@mail.ru

Адрес приёмной: 
Московский проспект, 26, тел. 271-10-55. 
Часы и дни приёма: 
вторник-четверг с 11.00 до 17.00. 
Личный приём депутата 
по предварительной записи – среда с 15.00. 

Отчёт предоставлен информационно-аналитическим управлением 
Воронежской городской Думы.

Виктор СИЛИН

Не знаю, как сейчас, но ког-
да я учился в начальной 

школе, то у нас в программе 
для обязательного чтения зна-
чился рассказ Валентины Ио-
вовны Дмитриевой «Малыш и 
Жучка». История, поведанная 
писательницей, задела меня на 
многие годы. Да и сейчас верю 
в трогательную, щемящую душу 
историю о том, как собака по 
кличке Жучка спасла мальчишку, 
которого все звали Малыш.

Прошло года три, как было 
написано школьное изложение 
по рассказу «Малыш и Жучка», и 
в журнале «Детская литература» 
вдруг наткнулся на статью Оле-
га Ласунского о писательнице 
В.И.Дмитриевой. Оказывается, 
она была из крестьян, девчонкой 
нянчила своих младших братьев 
и сестер, и между делом само-
стоятельно выучилась читать и 
писать. И смогла из самой что ни 
на есть черни, как и Михаил Ва-
сильевич Ломоносов, получить 
образование: окончить гимна-
зию, а потом и женские врачеб-
ные курсы в Петербурге.

А 119 лет назад она переехала 
в Воронежскую губернию. Здесь, 
в Нижнедевицке, много и пло-
дотворно работала над новыми 
повестями. А ещё врача Дмитрие-
ву направляли в Задонский уезд 
(тогда это была Воронежская 
губерния) на борьбу с эпидемией 
сыпного тифа.

Всё это я впервые узнал из 
той давней – сорок три года ми-
нуло – журнальной статьи. Так 
что имена Валентины Иововны 
Дмитриевой и писателя, лите-
ратуроведа Олега Ласунского 
в моём сознании неразрывно 
связаны.

Потом было ещё много, очень 
много открытий, которые Олег 
Григорьевич сделал и для себя, 
и для читателей.

…Ласунский оказался в той 
плеяде молодых и начинающих 
журналистов-районщиков, ко-
торых в 1958 году «завербовал» 
тогдашний заведующий секто-
ром печати обкома КПСС Иван 
Андреевич Сёмин. Выпускнику 
историко-филологического фа-
культета ВГУ Олегу Ласунско-
му досталась районная газета 
в Землянске (на ту пору ещё 
существовал Землянский район; 
потом он вошёл в состав нынеш-
него Семилукского). Наряду 
с каждодневными новостями, 
сообщениями и репортажами 
из сел и колхозов начинающего 
журналиста интересовали и чи-
сто краеведческие темы. Благо, 
в Землянском районе нашлись 
и имена, и события, достойные 
того, чтобы о них рассказать на 
страницах газеты.

И не только районной.
В то время Олег Ласунский и 

начинает сотрудничать с «Ком-
муной». Так появляется на стра-
ницах областной газеты его 
очерк о жизни и творчестве зем-
лянской сказительницы члене 
Союза писателей СССР Анне 
Куприяновне Барышниковой, 
больше известной под именем 
Куприяниха. 

А как можно было обойти сто-
роной прозаиков и журналистов 
братьев Владимира и Михаила 
Бахметьевых?! Оба, кстати, на-
чинали свой литературный путь 
в нашей «Коммуне». Старший 
из братьев, Владимир, выпустил 
даже трёхтомное собрание со-
чинений, а его роман «Престу-
пление Мартына» переиздавался 
неоднократно.

Если честно, то у меня, как у 
читателя, нет нелюбимых книг 
Олега Ласунского. Но если го-

ворить о самых-самых, к кото-
рым иногда тянется рука, что-
бы взять их с книжной полки, 
перелистать, что-то перечитать 
– так это «Волшебное зерцало», 
«Литературные прогулки по Во-
ронежу» и «Житель родного го-
рода. Воронежские годы Андрея 
Платонова».

Совсем недавно одалживал 
знакомому сельскому русисту 
«Волшебное зерцало» на время 
(при этом взял с него честное 
слово, что книгу он обязательно 
вернёт: издание давнишнее, его и 
не сыщешь теперь). Он готовил с 
учениками литературный вечер, 
посвящённый Дню Победы. И 
позарез им понадобился матери-
ал, в котором бы отражалась ли-
тературная жизнь Воронежа в во-
енное лихолетье. В «Волшебном 
зерцале» Олега Ласунского есть 
целый раздел «Перо и штык», в 
котором он даёт подробнейшую 
картину писательской среды в 
военные годы в Воронеже. Здесь 
вам и поэт Микола Бажан, и 
драматург Александр Корнейчук, 
и прозаик Ванда Василевская, и 
журналистка Ингрид Соколова. 
Последняя из названных, кстати, 
служила в редакции антифа-
шистской газеты, издававшейся 
в Воронеже.

Как-то я задал Ласунскому в 
общем-то наивный, а в чём-то, 
может, и несколько провокаци-
онный вопрос: «Как вам, Олег 
Григорьевич, учёному-филологу, 
удаётся с такой лёгкостью пере-
ходить с научного языка на язык 
добротной прозы?» На что он 
ответил приблизительно следую-
щее: «А никаких трудностей я 
не испытываю. Просто стараюсь 
писать хорошо. Ну а там уж как 
получится…»

И получается.
Иногда просто очень хоро-

шо.
Как вышло с книгой об Ан-

дрее Платонове.
Сначала её печатал «Воро-

нежский курьер», а так как главы 
появлялись с интервалом, то 
цельной картины не получалось: 
была мозаика из жизни писателя 
в годы его жизни и работы на 
родине. Первое издание «Жителя 
родного города» мне не досталось 
по причине малого тиража книги 
(всего-то 500 экземпляров!). 
Пришлось ждать второе издание. 
И вот тут-то я и ощутил всю 
прелесть документальной прозы 
Олега Ласунского. 

Какой стиль, какой язык!
Текст, достойный книг самого 

Андрея Платонова.
Олег Ласунский – энцикло-

педист. Сколько знает он о ли-
тературной и культурной жизни 
воронежского края, думаю, мало 
кто ещё может быть в курсе.

И, конечно, самый главный 
труд профессора Олега Ласун-
ского – это вышедшая уже двумя 
изданиями под его редакцией 
(читай: во многом написанная 
и отредактированная им) «Во-
ронежская историко-культурная 
энциклопедия». Труд колоссаль-
ный, в общем-то, это результат 
56 лет его профессиональных 
занятий журналистикой, крае-
ведением, библиофильством и 
писательством.

Литераторы, как и другие люди 
творческого труда, неохотно гово-
рят о том, чем они занимаются на 
день нынешний или чем займутся 
завтра. Олег Григорьевич – не 
исключение. Но, поверьте, и на 
пороге своего 75-летия (завтра 
у Ласунского юбилей, с чем его 
«Коммуна» и поздравляет!) без 
дела он сидеть не будет. Ведь 
столько есть ещё забытых имён и 
событий, о которых обязательно 
надо рассказать читателям.

Историк 
с душой 
поэта
Имя в литературе | В Российской 
государственной библиотеке в Москве в отделе 
рукописей он представлен личным фондом

Губернатор Алексей Гор-
деев встретился с пред-
ставителями Союза пи-
сателей России: пред-
седателем Союза, За-
служенным работником 
культуры РСФСР, членом 
Общественной палаты 
Российской Федерации 
Валерием Ганичевым, 
известным поэтом, по-
четным гражданином 
Воронежской области 
Егором Исаевым и докто-
ром экономических наук, 
автором многих книг и 
статей по проблемам 
мировой экономики, ге-
неральным директором 
внешнеэкономической 
компании «Асалмаз» Ива-
ном Алексеевым.

В ходе состоявшейся не-
принужденной беседы были 
затронуты многие вопросы, 
касающиеся литературной 
жизни Воронежа и истории 
воронежского края. В частно-
сти, Валерий Ганичев высоко 
оценил творческий потенци-
ал региона. По его мнению, 
«Воронеж – город Кольцова, 
Никитина, Платонова и на-
шего современника Исаева – 
вполне может носить высокое 
звание литературной столицы 
Черноземья». Председатель 
Союза писателей России по-
благодарил Алексея Гордеева 
за реальную помощь творче-
ским Союзам и внимание к 
проблемам культуры. В связи 
с тем, что воронежская земля 
является родиной Российско-
го военного флота, он также 
предложил провести здесь 
Всероссийскую соборную 
встречу «Воронеж – город 
создания Русского черно-
морского флота», которая, 
по словам Валерия Ганичева, 
«поможет воссоздать одну из 
ярких страниц отечественной 
истории». Глава региона обе-
щал рассмотреть это пред-
ложение.

Еще одной темой встречи 
стала подготовка к предстоя-
щему юбилею Егора Исаева: 
2 мая известному российско-
му поэту, нашему земляку 
исполнилось 85 лет. Основ-
ные торжества пройдут в 
двадцатых числах мая в селе 
Коршево Бобровского района, 
где он родился.

Егор Исаев, выразив ис-
креннюю признательность за 
содействие в издании трех-
томника, вручил губернатору 
свои новые книги, сообщает 
управление по взаимодей-
ствию со СМИ правительства 
области.

Край 
писателей
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.
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ответы на сканворд (30 апреля)

КЗС-1218
(двухбарабанный. Двигатель 330 л.с.; пропускная 

способность по хлебной массе – не менее 12 кг/с;  
производительность по зерну - не менее 18 тонн  

в час бункерного зерна; жатка 7 метров;  
тележка для транспортировки жатки)

4400  
тыс.руб.

КЗС-812
(двигатель 260 л.с.; пропускная способность  

по хлебной массе – не менее 8 кг/с;  
производительность по зерну - не менее 12 тонн  

в час бункерного зерна; жатка 6 метров;  
тележка для транспортировки жатки)

3400
тыс.руб.

КСК-600 2870 тыс.руб.

КДП-3000 1128 тыс.руб.

Косилка-плющилка КПП-4,2
Косилка КИНФ-1500

485 тыс.руб.

154 тыс.руб.

Cнабженческая компания

АГРОТЕХНОПАРК: 
Воронеж, ул. Дорожная, 36и. 
Тел./факс: (473) 
263-28-59 (многоканальный), 
272-44-75, 276-30-88, 239-11-33. 
http: //www.vapk.ru С
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Лиц. №704478, рег. №ТС50 выд. Лиц. пал. адм. Вор. обл.

комбайны «Полесье»

Воронежкомплект

СКИДКИ!

СубСИДИИ
Косилки производства
ВоронежКомплект.
Российская Федерация

Постоянно дейстВующая ВыстаВКа

О ПОДГОТОВКЕ К ГОДОВОМу ОбЩЕМу СОбРАНИЮ 
АКЦИОНЕРОВ ОАО «ГАЗПРОМ»

Общее собрание акционеров ОАО «Газпром» состоится 30 июня 2011 года в г. Москве.
Учитывая организационные трудности, возникающие при проведении Общего собрания 

акционерного общества с числом акционеров более 500 тысяч,  ОАО «Газпром» рекоменду-
ет акционерам реализовать свое право на участие в собрании путем выдачи доверенности 
уполномоченному представителю.

Доверенность можно оформить в Депозитарии Воронежского филиала АБ «РОССИЯ» 
(ОАО) по адресу: пер. Красноармейский, д.12а. Напоминаем, что Воронежский филиал АБ 
«РОССИЯ» продолжает выплату дивидендов по акциям ОАО «Газпром» по итогам 2009 г. 
Прием акционеров осуществляется по рабочим дням с 9.00 до 17.30, в пятницу - до 16.00. 
Для акционеров ОАО «Газпром» открыта «горячая телефонная линия» Депозитария и 
ООО «Газпром межрегионгаз Воронеж» 8 (473) 254-34-09, 8 (473) 239-79-24.

реклама

Ушел из жизни широко известный воронежским аграриям доктор сельскохозяйственных 
наук, академик Российской академии естественных наук 

Валерий Трофимович
РымаРь

Около 20 лет он возглавлял коллектив Научно-
исследовательского института сельского хозяйства 
Центрально-Черноземной полосы имени В.В.Докучаева, 
сумев в труднейшие послереформенные годы сохранить 
именитую научную школу по сохранению и умножению 
плодородной силы черноземов – одну из главных со-
кровищ России.

Перу ученого-почвоведа В.Т.Рымаря принадлежит 
целый ряд работ, рекомендаций, раскрывающих роль 
знаменитой Каменной Степи в применении классиче-
ской модели почвозащитной, эколого-ландшафтной си-
стемы земледелия, которая рекомендована Российской 
академией сельскохозяйственных наук для использова-
ния в степных и лесостепных районах страны.

Валерий Трофимович прожил трудную, честную 
жизнь. Он мечтал, что опыт Каменной Степи найдет 
широкое применение в российской деревне, что русское 
поле  под защитой леса и воды не будет страдать от за-
сух и недородов.

Светлая память о Валерии Трофимовиче Рымаре – верном служителе и охранителе рос-
сийских черноземов – навсегда сохранится в наших сердцах. 

Коллектив Научно-исследовательского института сельского хозяйства  
Центрально-Черноземной полосы им. В.В.Докучаева.

Чемпионат мира по-воронежски
Стартовал фестиваль спорта национальных диаспор

В Воронеже на стадионе «Чайка» стартовал фе-
стиваль спорта среди народов, проживающих на тер-
ритории городского округа, посвящённый 425-летию 
областного центра. Здесь собрались представители 
национальных общин, объединяющие общественные 
организации диаспор, входящие в Национальную 
палату при губернаторе Воронежской области, а 
также команды молодежного парламента области, 
молодёжного движения «Мы-россияне» и сборная 
Воронежского госуниверситета. Причём в сравнении 
с прошлогодней спартакиадой народов прибавилось 
количество команд – участниками стала молодёжь 
молдавской и афганской диаспор, проживающих в 
Воронеже и области.

Украшением праздника стали попурри из танцев 
народов России и стран ближнего зарубежья, показа-
тельные выступления юных гимнастов и акробатов, а 
завершилась торжественная часть пуском белоснеж-
ных голубей из рук людей разных национальностей в 
ясное весеннее небо.

В этот раз организаторы, учитывая возросшую попу-
лярность таких игр, решили проводить соревнования 
по отдельным видам спорта в разные дни – в течение 
мая и вплоть до Дня города. Но уже 30 апреля прошли 
первые из них – по поднятию гири и перетягиванию 
каната…  Это надо было видеть! Болельщики на разных 
языках подбадривали своих, над головами развевались 
национальные флаги, где-то играла этническая музыка. 
И хочется верить, что с помощью такого фестиваля 
межнациональное соперничество у нас ограничится 
лишь  спортивными состязаниями. Ф
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У автора этих строк сохранился 
пригласительный билет на юбилейные 
мероприятия двадцатипятилетней 
давности, посвященные 400-летию 
Воронежа. Тогда были и костюмиро-
ванные шествия, и концерты, и много-
численные другие мероприятия – в 
том числе и связанные с шахматами. К 
примеру, матч на площади им.Ленина, 
в котором играли 400 человек. Не-
мало, думается, увидим и по случаю  
425-летия Воронежа.

Читатели «Коммуны» знают о про-
грамме «Культура общества – основа 
нравственной политики государства». 
Мы неоднократно рассказывали о тех 
мероприятиях, которые проводились 
в её рамках. 

А несколько лет назад на остро-
гожской земле начали проводить 

большой праздник культуры – фе-
стиваль «Цветущая яблоня», ставший 
традиционным. Он проходит в мае и 
собирает тысячи людей. Очень хоте-
лось бы, чтобы заочный конкурс по ре-
шению шахматных композиций в честь  
425-летия Воронежа стал также празд-
ником для многочисленных поклон-
ников шахматной игры. Участвовать 
в нём приглашаются все желающие. А 
информационным спонсором является 
газета «Коммуна».

Конкурс состоит из пяти мини-
конкурсов, в каждом из которых одно 
задание, и проводятся они независимо 
друг от друга. Так что вы можете уча-
ствовать в одном из них, нескольких 
или во всех.

Победители определяются: а) по 
правильному ответу; б) один - путём 
жеребьёвки, другой – решением судей-
ской коллегии.

В двухходовках достаточно указать 
первый ход решения, а вот в много-
ходовке его следует привести полно-
стью.

Ответы на мини-конкурсы необ-
ходимо оформлять отдельно или на 
почтовых открытках или на обычных 
листках (последние можно присылать 
в одном конверте).

При оформлении обязательно надо 
указывать номер мини-конкурса, свои 
фамилию, имя, отчество, домашний 
адрес, но и, конечно, дату отправки и 
само решение.

По желанию в первом своём ответе 
вы можете указать номер своего домаш-
него или рабочего телефона (чтобы с 
вами можно было связаться), сообщить, 
имеете ли разряд по шахматам, учитесь 
или работаете. И хотелось бы, чтобы вы 
написали и о юбилее Воронежа,  и своё 
мнение о заочном конкурсе.

Ответы присылайте по адресу: 
394036, г.Воронеж, ул. Комиссаржев-
ской, 4-а, редакция газеты «Коммуна» с 
пометкой «Пять международных заоч-
ных мини-конкурсов в честь 425-летия 
Воронежа». На первый мини-конкурс 
– до 27 мая, на второй – до 28 мая, на 
третий – до 29 мая, на четвертый – до 
30 мая и на пятый – до 31 мая.

Вторично присланные решения, 
изменения и дополнения к ранее по-
сланным судейской коллегией не 
рассматриваются, как и неразборчиво 
написанные ответы.

В ближайшее время комиссиями по 
композиции, пропаганде и сельским 
шахматам будет проводиться серия со-
ревнований как по молниеносной игре, 
быстрым и классическим шахматам, так 
и по решению шахматных композиций. 
Ни одного рубля турнирных взносов с 
их участников браться не будет. 

В честь юбилея города Шахматный конкурс

Задача № 5
Мат в шесть ходов.

Гром и молнии…

Задача №1
Мат в два хода.

Ход храбреца…

Задача № 2
Мат в два хода.

И была угроза…

Задача № 3
Мат в два хода.

Мнимая свобода…

Задача № 4
Мат в два хода.

Застывшие фигуры…

Юрий СелЯВКин

 УВажаемые жители города и области!

общестВенная приемная «КоммУны» 
ждет вас по средам с 14 до 17 час. в приемной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны «Медико-сервис»  
и «Стоматологии») по адресу: ул.Лизюкова, 36.

ЗаО «Яменское» 
сообщает о проведении 

ГОДОвОГО ОбщеГО сОбрАнИя АкцИОнерОв 
26 мая 2011г. с.Ямное, ул.Дружбы, 1а, офис 1, Рамонский район, Воронеж-

ская обл., в 10 часов 00 мин. (начало регистрации – 9 часов 00 мин.) 
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем собрании 

акционеров, – 29 апреля 2011г.
вопросы повестки дня:

1. Избрание счетной комиссии.
2. Утверждение годового отчета Общества, бухгалтерского баланса, счета 

прибыли и убытков Общества, распределение его прибыли (в том числе вы-
плата дивидендов) и убытков по результатам финансового года.

3. Утверждение внешнего аудитора Общества.
4. Определение количественного состава совета директоров Общества, 

избрание его членов.
5. Избрание ревизора Общества.
С материалами к собранию акционеры могут ознакомиться по месту на-

хождения Общества, с 10 до 12 часов в рабочие дни.

Территориальный орган Федеральной 
службы государственной статистики 
по Воронежской области  предлагает 

вашему вниманию  
статистический бюллетень 
«движение рабочей силы 

и неполная занятость 
в организациях, осуществляющих

промышленную деятельность 
в Воронежской области в 2010 году».

В издании приведены сведения 
о движении рабочей силы и неполной 

занятости, о наличии вакантных 
рабочих мест и численности работников, 

намеченных к высвобождению,  
по организациям, относящимся  
к разделам ОКВЭД «С», «D», «E»  

(без субъектов малого  
предпринимательства).

Стоимость издания на момент 
публикации – 340 рублей.
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